

1861

Prisiones de Mariano i Pastor Ospina

En la Mesa. Una casa particular i dos pares de grillos, unos cono labana por delante i otros por detrás. Privados de comunicacion.

En Zipaquirá. Una pieza de la Cárcel i los guillotines con las baños abocados. Privados de comunicacion.

En Chapinero. (Antes de ir a Zipaquirá) La primera pieza de la cárcel, o decir, de la casa del Sor. José U. Grau, que mira hacia Bogotá, con doce centinelas de vista. Desde el 8 de Julio.

El 12 á la media noche se presentó el oficial de guardia con el cura de Usquera, i nos intimó que al dia siguiente seríamos fucilados, i que se nos presentaba aquél sacerdote, para que nos confesáramos i nos auxiliase. No nos sorprendió aquella incisión, pues conociendo á Usquera, sabíamos que siendo hombre sin principio alguno de religión ni de moral i dominado siempre por la vanidad i la ambición, hasta la locura, i con la idea de sobreponerse á los obstáculos que se le oponían, por medio del temor encajar de toda clase de atentados i de crímenes, incluso el de asesinar á las personas mas inocentes i virtuosas, si las creyera embarazadas sus pretensiones i un medio de aterrizar con su muerte á los demás.

El cura estaba aterrado i no había otra cosa que dirijirnos excusas sobre la parte que se le obligaba á tomar en aquel acto, pues se le había traído por la fuerza en medio de las lanzas de los soldados.

Yo dije al oficial que estaba dispuesto a morir, pero que tenía q. hablar con el general Usquera, i que me hiciera el favor de manifestárselo así.

Después de media hora se presentó en nuestra Cárcel el Sr. Andrés Ceron, Secretario de Usquera, i me dijo que de parte de este podía decirle lo que había indicado tener que manifestarle al jefe que le enviaba. La respuesta que nuestro fusilamiento era un atentado de todo punto injustificable, pues aun en el supuesto de considerar la revolución una guerra civil,

Muestra muerte era contraria al derecho de fuentes, pue que no podía
acusarlos de ninguna ciencia, i no aun siquiera considerarlos como
prisioneros de guerra, pues habían sido aprehendidos en una comisión
del Gobernador de Bogotá, recordado por Mosquera como autoridad legítima.
Que mi hermano hacia mas de tres meses, que había cesado de su cargo del
Gobierno, i que desde entonces no había tenido intervención ninguna en los
asuntos políticos. Que el Sr. Yo. Senador de la República era una garantía
de mi vida i no una falda que había trabajado en contra de la rebelión,
pero no había combatido por el Gobierno general, i que segun el cura que
habían tomado las cosas, Yo cura que convenía terminarlas pacíficamente,
i que así lo había manifestado al Arzobispado del Poder Ejecutivo de la Confederación.
Que nuestra muerte auguria de sangre la República, pue nuestro asesinato
retaliaría con otros asesinatos. Pero que si nadie podía influir para
que el atentado no se cometiera, se me permitiera otorgar mi testamento, pue era de
aboluta necesidad tener que perdidos a mis familia i a las personas en quienes tenía deposito de mancebos.

El Dr. Cuen me dijo: que el General Mosquera había tomado aquella resolución con aviso
de todos sus penitentes, para obligar al Gobierno general a regularizar la guerra, pues
a pesar de todos los reclamaciones que había hecho, quería tratarlo solo
como Rebelde. Que le comunicaría lo que yo le había dicho.

Yo no esperé que mis observaciones produjieran ningún efecto, i me dispuse a morir.
La idea de la Separación de mi mujer i de mis hijos i de nuestra separación temporal,
se me presentó con toda la fuerza con que puede desear un corazón sinceramente
penitente del amor conjugal i parental. Pero la religión vino contigo y pudo
representarme el valor infinito de la eternidad i del insuficiente valor de los
unos días de mi vida, mas o menos. Si así auguramos la vida eterna i que
nos importa la separación de este mundo sea hoy o mañana? Dije una
ferviente plegaria al Ser supremo i a Nuestra Señora la Virgen María, para
que me auxiliará con su gracia, a fin de separar mi pensamiento de las
cosas mundanas i fijarlo exclusivamente en las eternas. Mi súplica fue
accedida, pue esas personas tan grandes para mí, no se presentaron ya
más en el mundo; perviven en que mejores almas se verán unidas
en la contemplación de las perfecciones infinitas de su Dios. Rode
hacia tranquilamente el examen de mi conciencia, con el profundo

al oírme el alba me pusieron a los pies del Sacristán, i le hice confesión de todas las culpas de que me acusaba mi conciencia, con el profundo arrepentimiento i convicción que debe experimentar un hombre que cree firmemente en los dogmas de la Religión Católica, i que se' deslance de si la Eternidad. Mi hermano hizo lo mismo.

Pasado este acto i hechas algunas oraciones, pidió mi hermano al oficial de guardia que le llamase al Sr. Tor. Ibarra, M^a Plata. Fino este, i mi hermano se aprestó con él al estreno de la fiesta, opuesto al en que estábamos. Yo recibí algunas de sus palabras i por ellas comprendí, que mi hermano trataba de que el autor de lo que me comprendiese a mí, puese si se trataba de castigar el mío con que el Gobierno había combatido la Revolución, él solo era responsable de ello, i no habría motivo alguno para que a mí se me suelte, solo por haber sido aprehendido en su compañía. Me acerqué al Sr. Plata i le dije. He escuchado de lo que se trata, i suplico a V. no se moleste por que se me salve a mí, muriendo mi hermano: esto sería para mí mucho peor que la muerte, que absolutamente no me espanta. Quiso correr la misma suerte que mi hermano. No concertó.

La confusión con el Sr. Plata, antes i después de intervenir yo en ella, fue un poco detenida, i en ella expresó entre otras las siguientes ideas. Que él había sido al principio adversario a la Revolución, pero que al fin se había decidido en su favor, por que había visto que el Gobierno quería adelantar la guerra a todo trance, p^r anónada al paria liberal, convirtiendo así la represión i la rebelión en guerra civil.

Qui el triunfo de la revolución no debía traer otra consecuencia que el planteamiento de los principios liberales, sin persecución al partido conservador, tomándose únicamente algunas medidas de seguridad indispensables, como impedir que pudiesen quedar en libertad los empleados que pudiesen operar el Poder Ejecutivo i otros empleados políticos de la Confederación i separar temporalmente del país algunas personas que pudiesen influir más eficazmente en la reacción, como nosotros i el Sr. Leónidas Canal. (No indico otros.)

Qui nuestro juzgamiento había sido resuelto por Mosquera sin consultar a nadie, i que se había mostrado muy satisfecho de su resolución, que apoyaban todos sus generales, i que aun las personas influyentes del partido radical no la aprobaban. Si ella se llevaba el efecto no se haría ninguna clase de protestas, porque les convenía que la tuviesen p^r tumbar, evitando toda clase de desacuerdos.

Qui para él la cuestión religiosa era esencial para el tiempo permanente del sistema liberal, pues este era incompatible con el Catolicismo; pero que sus

cooperando no se atrevian a declararse francamente en este sentido, i que este era el mayor obstáculo que él hallaba para que su partido se augurase en el poder, pues procedía sin franquera i a medias. Recorrió que sobre este punto había tenido él, algunas cuestiones contigo, en 1854, a pesar de los que entonces teníamos parte en el gobierno i de los que solo sobreviven el Sr. Rosas & Mateus.

Quién cuando el General y Morquera había resuelto fusilarlos, lo había hecho de la manera mas decidida, i solo la circunstancia de no haber dormido en esa noche i estar aun en su coma, había demorado un poco su ejecución. Quién ya esta demora era favorable i debía aprovecharse, pues él (Plata) dura basaría este acto, tanto por honor de su partido, como por el mayor que tenía por nosotros, como hombres de bien (esta fue su expulsión)

Quién si lograba dar tiempo a la ejecución, esta podía evitarse, atendiendo el carácter de y Morquera, a quien ya había hallado un poco vacilante respecto de mí, i que para obtener esa demora, convenía que nosotros pidiersemos se me permitiera hablar con alguna persona de Bogotá, para encargártelo lo que necesitábamos respecto de nuestras familias i nuestros intereses. Un momento nos indicó al Sr. Arzobispo i al General Herran, i se encargó de obtener el permiso, mandando rápidamente de Escriví a hacer llegar la carta a su destino.

Escriví al Arzobispo lo siguiente. "Tenemos necesidad grande i urgente de hablar con U.S. i con el Sr. General Herran, i desearíamos con nosotras hoy mismo. Visieron esa misma tarde oportunamente a nuestra capilla. Allí hermano les habló en el mismo sentido que a Plata; pudiéndome de nuevo tuvimos tanta misericordia por su propia vida, limitándonos a pedir los auxilios espirituales del Señor. El Arzobispo i que se me permitiera otejar mi testamento. Los otros. Herran manifestaron grandes miedos por nuestra vida. El General Herran manifestó alguna confianza en que no se llevaría a efecto la revolución: el Arzobispo se mostraba desesperado i pidió apresuradamente para Bogotá, con el objeto, según nos dijo, de emplear cualesquier medios pudieran servirle para salvarnos, habiendo ordenado hacer el día siguiente, la ejecución. Al día siguiente pasaron al Campamento de Morquera los Ministros extranjeros residentes

en Bogotá con los mismos tres Herren, i tuvieron una conferencia con el en la
ciudad de Salgar. Estos otros volvieron á Víctor, pero nada de definir-
vo se había obtenido, i nos dijeron que se esperaba una comunicación del
Bogotá. Así pasó la noche i el dia siguiente. En este volvió el General Herren.
Nada nuevo. El quiso volverse por la tarde i tratando de impedirlo el Plata i
él, tuvo un fuerte disgusto i sufrió algunos dolores, quedando allí por la noche.

En esta Víctor comunicó órdenes i órdenes especiales que nos hacían sospechar, que no
habiéndole logrado obtener lo que pretendía, pensaba asesinarnos al dia siguiente.
Pasaron, pues, la noche en la expectativa de la muerte, como la penúltima. Des-
pués del toque de "Diana", vimos toques de mucha i tediosa, como q' formaban
tropas al frente de la casa. Esperamos, pues, que de un momento a otro vinieran a
Sacarlos para el banquillo; pero las horas fueron pasando, sin ocurrir nada, i al
fin pudimos creer que la ejecución se había suspendido indefinidamente,
sin saber como i por qué habían tenido lugar aquello.

Bogotá - Día 21 de julio hacia el 4. de agosto.

Le nos traían cada calabozo, pero en el que estuvimos la mayor parte
del tiempo, fue el peor que hice en la Cárcel. Es el primero i la cuarta del piso bajo;
tiene varal media de ancho i cinco de largo. No pudimos poner camas abajo, q' q'
no quedaba espacio para poner una mesa para comer. La humedad calabozó
cama, hacía chorrear el agua: el comedor estaba al frente del Cubículo, a diez pasos
i los presos siempre apinados en el Tazuello, oían con el Calabozo i Manzanares
un alboroto i una conversación constante entre si i con los Cuadras i los
personas de fuera. Se reconoce el objeto de hacernos enfermas i molestarnos
hasta impedirnos con aquella colocación, la lectura, única distracción i
que podíamos oír. Siempre estuvimos con gritos. No se permitía entrar
alejante con la comida, i para recibirla i devolver los platos, teníamos que
venir a los presos, lo mismo que para limpiar los Vasos.

Traslación a Honda. - Le nos prohibió montar a caballo i les
nos obligó a marchar a pie hasta Santibon. Allí se nos colocó en un calabozo
de cinco varas en cuadro, a diez personas: Maicano Ospina, Bartolomé Calvo,

A continuación José de Sucre, Juan Arango, Miguel Urbina, José N. Dávila, Juan Cacillo, Vicente Rovirosa, C. Bernal e yo. La Fracasa se nos puso en una pieza alta, pero como todas las demás que nos han servido de prisión, sin mueble alguno. Por consiguiente, hemos tenido que estar sentados en el suelo y comer en él. En Villena se nos colocó en una pieza baja de la Cárcel, sobre la cual se alzó la torre, que pasó la noche hablando obscenidades con las mujeres públicas que tenían. Lo hacían especialmente por hallarnos nosotros allí. Además descubrimos otras, que nos caían encima. En Alcalá, se nos encerró en una pieza estrecha a tres grados. Una Señora Rodríguez de las Cruces, a donde habíamos mandado hacer de comer y en donde debíamos permanecer, cayó sobre los Muchachos sobre las portadas, por que no nos quedábamos en la Silla, que era una cosa espantosa.

Alfonso - Nuestros recomendados nos prepararon los muebles y los alimentos, según nuestro encargo anticipado. Estuvimos, mejor que en cualquiera de las prisiones anteriores. Un oficial Rueda, de La Plata, nos trató como oficial de guardia con muchos miedamientos. En cambio se nos pusieron guillotines tan apurados y asperjos, que algunos no podíamos movernos. Yo repusique sobre aquello al Sr. Perfecto Pinochet e obtuve que se abriera un poco, pero siempre quedaron sumamente molestos, y así bajamos hacia Tompys. Para sacarnos de la Ciudad, se nos puso en sillas o taburetes, cada uno amarrado en dos palos llevados a hombros. De este modo se nos condujo a prisión hacia la Bodega, y nos embajaron con guillotines en un Chancan, con una estira de palos redondos y una cubierta ya invisible. Llevábamos conciencia nombra de escolta. Nos pudimos ver medio recordarlos, con grande incomodidad, observandos cuando llevaba y obligados a no comer sino lo que quería un soldado bocancho, encargado de la cocina.

Tompys - Allí llegan a Tompys a las ocho de la mañana, se dio orden de tener lista desambazca en las Cárcel, debiendo andar a pie como una milla para ir a la prisión a la plazuela de la Compañía, que dura una cuadra del Museo. Se nos quitaron los guillotines y marchamos con la escolta, rodeándonos un grupo de propulsados en el que había unos diez individuos que gritaban insultos y voces sonoras, insultando y pudiendo fango. El alcalde Abelardo Gorista, marchaba a la cabecera, y el Gobernador Julián Pérez, marchaba mezclado con el propulsado. Hallándose cerca de mi hermano, al tiempo de recibir una pedrada, recurriendo al gobernador se permitió autorizar tan mezquinas e infames ultrajes. Dio entonces una voz, recomendando 100 centavos. El alcalde contestó con una insolencia vulgar, en que espuma debía.

abrumarse de todos modos. La pandilla reunida al efecto, se instugó en mayores alarmas i consumió sus esfuerzos. La puerca en que se nos colocó, tenía dos grandes venenosas filas de plazas, i por la curiosidad se habían quitado las hojas, de modo que quedaron solas en mano de la pandilla, que consumió su obra, i se devoró a gusto a la puerca monja de buquetaques. El alcalde permaneció sentado en la puerca, estimulando los ultrajes i malicias con un semblante riendo i sarcástico. Por la tarde nos resarcieron algunas personas dentro del partido liberal i cubrieron algo tanto el tumulto. Victor Andes, Santo Domingo Vila, que aparentaba un conocimiento de Vista con el ab. Calvo, nos pidió con esquisita atención que auxiliásemos la comida que nos mandaría de su casa, i nos mandó en efecto, con mesa, cuchillos i lo demás necesario, i consumió haciendo durante los dos días q. duró una cena allí, sin que faltase nada.

Debemos á ese caballero la más cordial gratitud, i también á muchos caballeros i señores que por sus acciones, obsequios i servicios, consideraron los procedimientos de la comuna. La misma tarde de nuestra llegada, volvieron á pronunciar gritos, siendo algunos tan estruendos i mortificantes, que no dejaban movimiento á los que los tenían, siendo uno de ellos mi hermano. Despues se consiguió que los cambiaron por otros.

De Monjitas a Avellaneda se nos condujo por el Dique en seis días, en un barge en que apenas cabiamos nosotros i medio mortados, pero opinando. Un barge no tiene cabina i habíamos hecho el viaje sujetos al Sol i á la lluvia, sin habernos comprado algunos cueros i pagado para que se acordaran con ellos una cubierta que en tallos caen en los lados de la lluvia. En Colonia fuimos con arquistas i perfectamente servidos plasta. Zoida Roca del Rio, esposa del ab. Dallaloures. Este traje lo hemos hecho con guillot.

Avellaneda. Llegamos durante la noche a este castillo o fuerte el 11 de Noviembre. El edificio está construido en forma casi circular i cuadrangular, tienen el patio como 50. varas de diámetro. El recubridor se compone de bóvedas de calizante, i sobre ellas una plataforma para la artillería, con una muralla exterior en que están abiertas las bocas, por donde entra la artillería i las aspilleras por donde obra la fusilera. Se nos ha puesto en dos bóvedas del lado del Sur, cada una de las cuales tiene de profundidad unas diez varas, i una anchura de seis: los muros laterales se levantan rebos como veinte i media, i desde allí forman curvas que van á unir en ofir a la altura de cuatro varas: tienen una puerta al patio con una reja, ordinariamente cerrada; i por el lado del Mar que hace el muro, dos aspilleras i rendijas de una vara de alto i tres pulgadas de ancho. Los muros dentro de las bóvedas son tan húmedos, que se han cubierto de un muero verde que agua. No puede arrojarse agua á estos muros, porque en el acto se le pega una mancha de verde, como de lodo. El suelo en la mayor parte está húmedo i en algunos puntos se empape el agua. Permanecemos con guillot i párados de comunicación. Si no permite, por haberlo escrito, solo como una hora i tener el aire mas libre del patio i de la muralla. No tenemos dentro ninguna persona que nos sirva: la comida nos traen del puebloito q. dista tres cuadras del patio, i hai que venir por agua. 22. abr. de 1861.
Es falso copia